



**Positionnement stratégique de l'Institut
Destrée.
Pôle recherche, Centre interuniversitaire
d'histoire de la Wallonie et du
Mouvement wallon.
2000-2012**

**Paul Delforge
Historien, directeur du Pôle Recherche,
Institut Destrée**

Présentation faite lors du Conseil
d'administration de l'Institut Destrée, 17 mars
2012

I. Activités depuis 2000

1. Consolidation

Au sein de l'Institut Destrée, le Pôle Recherche est historiquement le plus ancien.

Et si les rapports d'activités présentés portent sur la période 2000-2012, il n'est pas inutile de rappeler que le CHWMW fête cette année ses 25 ans. C'est en effet en mai 1987 que fut inauguré, à Namur, le CHWMW en présence d'un important comité interuniversitaire chargé de patronner un projet démesuré : la réalisation d'une Encyclopédie du Mouvement wallon.

En 2000, point de départ de notre rapport, paraissait le premier des trois premiers tomes de cette importante recherche. La parution des trois tomes de l'*Encyclopédie* constituait à la fois une satisfaction (par le travail accompli) et une inquiétude (quel financement pour quels nouveaux projets ?).

À l'époque, le sentiment était partagé : satisfaction par rapport au travail accompli ; inquiétude par rapport au cadre financier dans lequel inscrire les prochaines activités à mener. Au cours de la recherche, la question des archives s'était posée. Le premier réflexe avait consisté à renvoyer vers le FHMW les documents qui étaient proposés à l'Institut Destrée. Mais la situation du FHMW est devenue telle que le CHWMW est entré dans la logique de la conservation d'archives : archives imprimées, archives manuscrites et iconographiques, activités complémentaires à l'existence d'un Centre de Documentation jusque-là orienté vers la francophonie.

Entre 2001 et 2004, le Pôle Recherche a procédé à la consolidation des atouts de l'Institut Destrée. Toutes les collections ont été organisées, rangées et structurées, rendant la documentation accessible physiquement et par l'intermédiaire d'inventaires (il en existe une quinzaine) :

- Inventaire des journaux d'action wallonne : nos collections possèdent 250 titres, classés, inventoriés
- Inventaire des archives de militants wallons et d'associations, dont l'Institut Destrée : soit plus de 500 boîtes et une cinquantaine de fonds différents
- Inventaire iconographique : plus 6.000 photos inventoriées, 4.000 numérisées pour un total de 8 à 9.000 documents conservés.
- Classement et inventaire des livres : les collections du Centre de documentation ont connu une progression de 160% en douze ans.

Cette démarche de consolidation s'est accompagnée d'une adaptation des contenus de l'Encyclopédie du Mouvement wallon.

La version papier a été mise à jour et a donné naissance à un cédérom, reprenant l'ensemble des 6.500 notices, des 2.000 documents iconographiques, structurés dans une

banque de données avec moteur de recherche. À ce support, s'est ajoutée une mise en ligne des notices amendées.

2. Déploiement

Durant cette période 2001-2004, le Pôle a lancé plusieurs initiatives dont deux n'ont pas abouti : la première visait à la reconnaissance des Centres d'archives et de documentation auprès de la Communauté française. Si l'agrément fut accordé « administrativement », il n'en fut rien officiellement.

Dans le domaine de la recherche scientifique, un essai fut tenté pour étudier l'histoire de la Wallonie à partir de son évolution territoriale. Le terrain était occupé et la piste fut abandonnée pour privilégier nos champs de compétences : le Mouvement wallon, l'histoire régionale, le fédéralisme et l'histoire économique.

2005 correspondait au 25^e anniversaire des lois d'août 1980 et fut l'occasion pour la Région wallonne d'insister pour que l'Institut Destrée consacre l'essentiel de ses efforts à la recherche historique. Ce fut l'occasion de monter une exposition itinérante.

Après la place de la Bourse à Namur, le Parlement wallon et les locaux du MRW, l'exposition est présentée à Charleroi, Bruxelles et la maison de la Wallonie, proche de la Grand place. Liège et Tournai accueillent encore les 25 bougies de *La Wallonie, c'est nous !* L'exposition s'accompagna d'un catalogue. Plus exactement une étude consacrée aux projets fédéralistes wallons proposés depuis le début du siècle écoulé, ainsi que d'une publication spéciale du SPW. Dans le même temps, était réédité le dossier pédagogique, Wallonie toutes les cartes en mains, qui ne sera finalement diffusé, avec un tirage supplémentaire, qu'en 2008.

Durant cette phase de déploiement, une autre piste débouchait sur la publication d'une réflexion méthodologique approfondie qui devait permettre de se lancer dans une recherche sur l'histoire économique de la Wallonie. Mais ce qui devait être le point de départ d'un nouveau chantier en fut finalement l'aboutissement. Du moins provisoirement.

Dans la même collection « Notre Histoire », s'inscrivant parfaitement dans la perspective du projet Encyclopédie 2000 lancé dès 2002, sortaient tour à tour une monographie consacrée au Conseil régional wallon provisoire, ouvrage dû à Jacques Brassinne ; ainsi qu'une étude portant sur la Première Guerre mondiale qui fut particulièrement bien accueillie dans le milieu des historiens (Prix Halkin-Williot de la critique historique 2009 et Prix Stengers 2007-2011 de l'Académie de Belgique).

Par ailleurs, la collection « Écrits politiques wallons » a été relancée par une biographie consacrée à Georges Truffaut et rédigée par Micheline Libon, et une autre biographie relative à Franz Foulon, à partir d'un manuscrit dû à Jean-Pierre Delhaye.

En 2010, se concrétisait le premier des quatre tomes supplémentaires de l'Encyclopédie du Mouvement wallon programmés dans le chantier Ency2000. Le volume consacré aux ministres et parlementaires de la Wallonie entre 1974 et 2009 sortait opportunément à l'occasion des 30 ans des lois d'août 1980.

Pour être complet, il faudrait encore citer d'autres expertises, analyses et contributions. Evoquons brièvement deux études portant l'une sur les Constitutions dans les États fédérés et, l'autre, sur les synergies institutionnelles à développer entre Communauté française, Région wallonne et Région de Bruxelles-Capitale au service d'une société apprenante. Il convient de mentionner aussi le tome 9 de l'atlas transfrontalier, consacré à l'histoire comparée des régions voisines de la Wallonie et du Nord-Pas de Calais... Voir des contributions à diverses publications récentes ou au trentième anniversaire du Parlement wallon.

II. 2011

Depuis août 2010, le programme Encyclo 2000 a été mis de côté, pour se consacrer à des chantiers nettement moins orientés vers la recherche fondamentale, et laisser la place à une

démarche davantage tournée vers la pédagogie, dans le cadre de la Convention Institut Destrée-Région wallonne.

Cela représente

- 300 notices biographiques
- 125 cartes historiques originales
- 425 notices de parlementaires et ministre
- 6 chapitres du Manuel d'histoire
- 1 manuscrit d'une histoire de Wallonie

L'espoir est de parvenir à un équilibre d'activités entre les trois axes que sont la recherche fondamentale, la diffusion grand public et la conservation des archives/gestion du centre de documentation.